
昨天下午，上海申花官方宣布：现役国脚高天意、巴西前锋安德烈·路易斯以及葡
萄牙边后卫威尔逊·马纳法加盟球队。根据计划，1月29日晚申花前往卡塔尔多哈，出
战在那里进行的“平等杯”。除此之外，为了磨炼替补球员的状态，申花临时约定与卡
塔尔当地一支甲级联赛球队加赛一场，比赛时间定在与杜海勒交手之后。

如果把高天意这些年来在中国足
坛的“点”连接起来，就会出现一条很
有意思的“轨迹”：从年少时期的杭州
和成都，到西班牙“留洋”归来之后的
深圳、南京和北京，不管是同为一线城
市的北上广深，还是长三角的沪苏浙，
他都“避开”了同样都是中国职业足球

“高地”的上海。
好在这样的“错过”没有再一次发

生——2024年1月28日，随着上海申
花俱乐部的官宣，高天意终于成为这
支上海球队的一员，他跟同在国家队
备战卡塔尔亚洲杯的吴曦、朱辰杰、蒋
圣龙和戴伟浚这些国足队友，也从之
前中超赛场上的对手，变成了名副其
实的“队友”。

出生于1998年7月的高天意，虽然
在中超联赛中的名头算不上特别响亮，
而且一直到24岁的时候才迎来自己在
中国男足国家队的首秀，但不可否认的
是，不管是曾经带过他的诸多中超教
练，还是跟他一起合作过的队友，都认

为他是那种能力大过名气的“实力派”，
而这也是他在18岁时就能在深圳佳兆
业队踢上中甲主力、19岁在江苏苏宁踢
上中超和亚冠联赛的主要原因。

作为足球城大连“出品”的足球
少年，高天意很早便离家到杭州绿
城和成都谢菲联俱乐部接受专业训
练，后来留洋西班牙并得到在瓦伦
西亚俱乐部短暂留学的机会。2013
赛季开始，高天意先后代表科内利
亚 E 队以及奥斯皮塔莱特 C 队参
赛。与那些到欧洲俱乐部球队“镀
金”并且只为了获得“海归”身份的

“洗澡式”留洋不同，15岁的高天意在
西班牙期间获得了实打实的上场比
赛机会，2014至2015赛季，他在代表
奥斯皮塔莱特 U19C 队出场的 13 次
比赛中，总共打进了六个球，而且这
些球还是在他踢后腰甚至中后卫的
情况下打进的。

2016年，高天意回国加盟当时还在
中甲的深圳佳兆业队，那个赛季他总共

获得了16次出场机会，其中六次首发。
2017赛季，转会加盟江苏苏宁队的高天
意迅速在这支中超球队中站稳了脚跟，
并且凭借着U23球员的身份优势，连续
两个赛季的出场次数都超过了20场。

2020赛季，在跟随江苏苏宁队拿
到中超联赛冠军之后，苏宁俱乐部宣
布停止运营球队，高天意在2021年2
月正式加盟北京国安。效力北京国安
的三个赛季当中，愈发成熟的高天意
不但逐步成长为球队的中场核心，还
以中国男足国家队员的身份，参加了
上届世界杯预选赛亚洲区12强赛以
及2023年在杭州举行的亚运会足球
比赛，并且入选了国足参加2023年卡
塔尔亚洲杯赛的26人大名单。

结束了与北京国安俱乐部的合同
之后，想要换一个环境和平台的高天
意，最终与上海申花俱乐部达成一致，
而他也在兜兜转转了一大圈之后，重
新回到了长三角这个自己足球生涯

“梦开始的地方”。
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1月27日上午，距离计划中的训
练开始时间还有两个多小时，所有申
花队员便都出现在了久事康桥训练基
地的申花楼内，更确切地说，是出现在
了申花楼的一线队餐厅里面——错过
了在深圳与沙特利雅得胜利和C罗的
比赛之后，这也是申花队返回上海两
天之后的首次集中，而主教练斯卢茨
基给他们安排的第一项“训练内容”，
就是集体按时吃早餐。

对已经在海口跟斯卢茨基“摸爬
滚打”了20多天的申花队员而言，主
教练这种安排的用意，他们当然清
楚。一方面，一向注重团队建设的斯
卢茨基非常强调全队行动的统一性；
另一方面，他也希望通过这样的一种
方式提醒队员，从这一刻起，所有人
都必须要进入到“战斗模式”了。作
为即将带队出征卡塔尔征战“平等
杯”邀请赛的“老司机”，斯卢茨基的
心里很清楚，应该用什么样的方式在
最短的时间内“激活”已经放了两天
假的申花队员。

按照计划，申花全队将在今天
（29日）晚上搭乘航班前往卡塔尔多
哈，备战在那里举行的“平等杯”国际
邀请赛，三场比赛分别是北京时间2
月2日凌晨零点30分对阵卡塔尔杜
海勒队、2月4日22点对阵巴西桑托

斯队以及2月8日22点对阵俄罗
斯泽尼特队。

对斯卢茨基来讲，从27日开始的
这两天，是属于他的“迎新时间”。25
日飞抵上海之后，计划中的第五外援、
来自西甲格拉纳达队的马纳法接受了
申花俱乐部安排的体检，在过了新来
的运动医疗主管罗宾这一“关”之后，
也跟其他申花队员一道，参加了球队
收假之后的第一次训练。除此之外，
此前跟随中国男足国家队出征卡塔尔
亚洲杯赛的现役国脚高天意也现身康
桥基地，第一次以上海申花队球员的
身份，与教练组和新队友见了面。

考虑到吴曦和朱辰杰等国脚刚刚
结束了亚洲杯赛的征战，而且又经历
了从卡塔尔到国内的长途飞行，教练
组特意多给了一天的休息时间，让他
们在昨天（28日）再归队。不过，虽然
是第一次跟队中的国脚“面对面”，但
斯卢茨基依然还是那个按照自己的思
路和节奏“开车”的“老司机”，不管是
训练内容的安排还是对于训练质量的
要求，跟其他队员没有什么不同——
在这一点上，不管是刚刚开始跟队的
马纳法，还是海口冬训期间入队的路
易斯，对于斯卢茨一上来就“玩真的”
的训练模式，都有着相当深刻的体会。

虽然从理论上讲，申花队距离新赛
季开始前的第一场正式比赛——与上
海海港队的超级杯比赛还有将近一个
月的时间，但是对斯卢茨基而言，尽管
球队之前已经在海口和深圳训练了20
多天，由于多名国字号队员以及两名新
外援没有完全到位，无论是足球理念的

灌输还是战术打法的落实，都需要他在
人员齐整之后“从头再来”，这也是他之
前在接受本报记者采访时所说的新赛
季开始前的挑战之一：“一些具体的原
则和要求，以及一些处理问题的方式，
等他们到队之后还要再讲一遍。”

正因为如此，在康桥基地训练的
这两天时间里，斯卢茨基用了不少时
间给队员上课，让所有队员在思想和
战术理念方面站到同一条“起跑线”
上。“我要把所有的环节，所有的知识
都传输给队员们，希望他们无论进攻
还是防守都能够灵活应对，通过不断
学习和艰苦训练，呈现出最佳的结
果。在场上不管碰到什么情况，都能
立刻自动地做出正确选择，而不是犹
豫到底是左还是右，这个是对的还是
错的，因为对手不会给你更多的反应
时间。”

理论学习与艰苦训练相结合——
一支组建了50年的中国香港流

行音乐组合，至今依然可以活跃在舞
台上面并且依然有着巨大的影响力，
靠的是什么？27日晚上，专程“追”到
演唱会现场为申花队“老熟人”谭咏麟
和他的“温拿乐队”捧场的申花队人士
给出的答案是“热爱+团结+坚持”。

“三十年的风风雨雨，申花一路
走来也是同样如此，就像校长（谭咏
麟）他们说的那样，不可能每天都是
风和日丽蓝天白云，顺的时候可能什
么都好，但最难的或者说最可贵的，
恰恰是在遇到困难的时候，大家能不
能齐心协力扛过去。”听着那首再经
典不过的《朋友》，想着过去几个赛季
的点点滴滴，没少到康桥基地踢球的
谭咏麟给这些来自申花队的“粉丝”
带来了相当深刻的感受：“新赛季或
许会很难，但是只要坚持住，只要大
家一起努力，就没有什么迈不过去的
坎儿。”

“温拿乐队”的老歌带来的对过
往的回顾，作为申花主帅的斯卢茨基

不一定能感受得到，而且对他来讲，
接下来要带领申花队走出一条什么
样的“新”路，才是他最为关注的。从
目前的计划来看，到 2024 赛季中超
联赛开始之前，申花队的备战都将以

“以赛代练”为主，除了在卡塔尔多哈
的“平等杯”国际足球邀请赛之外，与
海港队的超级杯比赛之前一周左右，
还安排了一场与中超球队的热身赛，
而斯卢茨基也将通过这些热身赛以
及日常训练中的业务学习，完成从确
定主力阵容到磨合再到进入比赛状
态的全部过程。

随着中国足协在2024赛季推出
新的五外援政策，可以肯定的是，很
多球队都会将外援“堆积”在中前场
的进攻位置上，通过局部范围内的外
援“攻击群”来提升战斗力，但申花队
显然有自己的思路和考虑。在已经
基本确定的申花队新赛季五名外援
当中，马莱莱、阿马杜和特谢拉上赛
季就在队中，三个人在场上的位置分
别是前锋、后腰和前腰，新引进的路
易斯跟马纳法则是中锋和边后卫，其
中能够打左右两个边后卫位置的马
纳法更是教练组根据球队上赛季的
表现量身而定的。“对一支球队而言，
场上的每一个位置，每一个位置上的
每一名球员都是同样重要的，都发挥
着同样重要的作用。”海口集训期间，
作为主教练斯卢茨基助手的雅罗文斯
基一直都在强调团队作战，“比赛不是

‘你的’或者‘我的’，需要整个团队一
起努力。我看过申花队过去的比赛录
像，我们有很多非常有能力的队
员，我非常期待他们在新赛季
的表现。”

“人到齐后要再讲一遍”

今晚兵发卡塔尔，申花进入“多哈时间”


